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調査結果の要約（平成 30 年度 第 4 四半期） 

 調査概要 

調査対象期間 ： 平成 30年度第 4四半期（平成 31年 1月～3月） 

調査対象地域 ： 福岡県内の商工会地域 15ブロック（ブロックの詳細は表紙を参照のこと。） 

調査実施方法 ： 各ブロックに所属する商工会の経営指導員 15名により、統一の調査票への選択記入 

 （一部コメントは自由記入）での回答 

報告書留意点 ： 金融斡旋、創業・経営革新の相談件数については、若干実績と異なる場合もある。 

 

 景気動向   

 全国的に小規模企業の今期景況は、全業種が悪

化の厳しい状況であった。（小規模企業景気動向調

査より） 

県内の景況感も「前期」より「今期」は悪化が改善さ

たように見えるが、景気の回復が重い状況の中で、依

然、７月の豪雨災害の復旧の遅れや域内の消費の伸

び悩み等から停滞傾向であった。「次期」の見通しも

先行きが不透明であることから停滞と推察される。 

今後も人口増減による地域間格差や大型店との競

争激化により厳しい経営状況が考えられる。地域資源

を活かした独自商品の開発、雑誌・商談会・メディア・

ふるさと納税返戻品を活用して地域を超えた販売促

進を地道に行うことが求められる。 
 

 金融動向   

 直近一年間で件数、金額ともに最も少ない金融斡旋

状況となっている。前期の 1 件あたりの斡旋金額が最

高となっていることから、その反動が今期に表れた可

能性がある。 

一方で、福岡県全体での資金繰り状況は、一部地

域・業種において悪化傾向がみられる。今後人手不

足、資材燃料価格高騰などの影響を受けて、全体的

な悪化が徐々に進行する懸念もあり、引き続き個別事

業者の状況を注視のうえ、適切な金融支援が求めら

れる。 

 

 雇用動向   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今期は、正規従業員、非正規従業員の増減には労働

時間が 1ポイント増加している。 

前期同様、どの地区でも人手不足に悩まされていて、

代替雇用者として、外国人労働者を受けているところ

も多くなっている。 

 働き方改革等により、人件費の増加、労働分配率の

増加が必要な時期に来ている。人材の確保、定着は、

今後ますます事業の継続の上で必要不可欠になって

くる。人件費、労務管理費、福利厚生費の見直しを早

急に検討、実行にしていかなければならない状況にあ

る。 

※( )内はブロック数

ウ 

※( )内はブロック数 

悪い (1) 悪い (0) 悪い (0)

普通 (13) 普通 (14) 普通 (14)

良い (1) 良い (1) 良い (1)

前期の景況感 今期の景況感 次期の見通し

< 全体の景況感 >

2,545百万 2,875百万 3,039百万 2,132百万

554件 554件
509件

469件

3期前 2期前 前期 今期

< 金融斡旋状況（直近1年間の推移 >

斡旋金額 斡旋件数

(0) (0) (0) (0) (1) (0)

(14) (15) (15) (15) (14) (14)

(1) (0) (0) (0) (0) (1)

正規

従業員

(前期)

正規

従業員

(今期)

パート

非正規

(前期)

パート

非正規

(今期)

労働

時間

(前期)

労働

時間

(今期)

< 雇用等の状況（従業員数・労働時間）

>
増加 横ばい 減少
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景気の動向（平成 30 年度 第 4 四半期） 

 全体の景況感 

 

 

 

 

 

 

  

 業種別の景況感 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 地域別の景況感 

 

 

  

 

 

 

 

悪化 (0) 悪化 (0)
悪化 (2) 悪化 (2)

不変 (13) 不変 (12)

不変 (13) 不変 (13)

好転 (2) 好転 (3)
好転 (0) 好転 (0)

製造業 建設業 卸・小売業 サービス業

< 業種別の景況感 >

(0) (0) (0) (0) (0) (0) (0)

(2)

(0) (0) (0) (0) (0)

(2)

(0)

(4) (4) (4) (4)

(3)

(4) (4)

(2)

(2)

(4)

(3) (3)

(4)

(2)

(4)

(0) (0) (0) (0)

(1)

(0) (0) (0)

(2)

(0)

(1) (1)

(0) (0) (0)

粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

< 地域別の景況感 >

全体的な景況感は、製造業・建設業に「好転」が見られたが、他業種は依然厳しい状況であった。 

製造業は、前期に引き続き国内回帰を受けて下請事業を行う製造業の好調が推測される。 

建設業は、大規模な公共工事や７月豪雨災害の復旧工事で一部の地域に好転が見られた。 

他業種は、依然 豪雨災害の復旧の遅れや人口増加地域との地域間格差があるものの、消費の伸び悩

みが続いている状況であった。 

 

業種別の全体の景況感は、卸・小売業を除けば景気好転が見られた。 

製造業の「好転」２は、前期に引き続き海外の人件費高騰等から国内回帰が推測される。建設業の「好

転」２は、７月の豪雨災害の復旧工事や大型公共工事、増税前の駆け込み需要等で好調であった。卸・

小売業の「悪化」２およびサービス業の「悪化」２は、前期に引き続き豪雨災害の店舗復旧の遅れや購買

回復の遅れや経営不振や高齢化による廃業等で先行き不安が推測される。 

 

地域全体の景況感は、依然 回復の足取りが重い状況であった。 

主な動きとして、「朝倉」地区は、大規模な小石原ダム建設工事と豪雨災害の復興工事等で建設業：好転

１となる。「八女」地区は、消費増税前の駆け込み需要で住宅建設業および設備投資増の製造業：好転２

となる。「山三」地区は、経営不振や高齢化により複数の事業者が廃業した飲食店や小売店：悪化２とな

る。「嘉穂」地区は、前期に引き続き豪雨による店舗回復の遅れからか卸・小売業、サービス業：悪化２と

なる。 

 

※（ ）内は業種数（４業種：製

造、建設、卸・小売、サービス） 

※( )内はブロック数 
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 地域の企業動向（特に目立った動き） 

  

 

 

 
 
 
－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

大型店の出廃店は特になく、飲食関連の個店（パン屋、弁当屋等）について数店の廃業が見られた。…古賀市 

／篠栗北地区産業団地開発工事（１６．１ｈａ）が本格化し、建設業界は景気が上向いている。…篠栗町 ／ マン

ガ倉庫の跡地は更地になり、今後ニトリができるとの話がある。業務用食品卸会社の町内にある営業所の跡地は、

マンションが建つとの話がある。…志免町 ／国道 495 号線沿いにエニータイムフィットネスが開業予定。新宮温

泉鶴の湯がリニューアルオープン予定…新宮町 ／ 31 年 4 月に飲食店 2 件新規開業予定…久山町 

2 宗像 
市内の子育て世帯等を中心とした人口増が続いており、その影響で大手企業や小規模事業者による新規出店等

が続いている。…福津市 

3 筑紫 

市庁舎移転…筑紫野市 ／ モンベルが手がける初のキャンプ場「モンベル五ケ山ベースキャンプ」や五け山クロ

スベースでは「モンベル福岡五ケ山」がオープンした。また、平成３１年１月１日より「那珂川市企業の誘致等に関

する条例」が施行となり、企業から市役所への問い合わせは増えたようだ。…那珂川町  

4 糸島 糸島・早良では創業の相談が増加傾向にあり、特定の業種に偏っていない。 

5 朝倉 

福岡県最大規模の小石原ダム建設工事により、土木、設備、車両関連業界が好調を持続している。また 2017 年

の朝倉水害の復興関連事業が継続的に行われており、今後も当面の間は復興需要が見込まれる。 これらのこと

から建設関連業界が地域経済を牽引する状況が続いている。 

6 三井 

市内を縦断する地方道久留米小郡線沿い（七夕通り）、北部（横隈地区）に地場建設業が開発中の小規模商業テ

ナント施設にコーヒーショップ等 2店舗が営業している。今後もこの七夕通り沿いには、中・小規模の商業店舗の

出店が見込まれる。…小郡市 

7 三潴 創業 10 年の飲食店が、人手不足で満足なサービスが提供できないという理由で廃業に至った。 

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2 1 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 1 2 2 2 1 2 2 1 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 3 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 3 2

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 1 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 3 2 3 2 2 2 2 2 3 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 3 2

：良い、　　　：普通、　　　：悪い

　　<　今期の景況感（地域別・業種別）　>

<　次期の見通し（地域別・業種別）　>

：良い、　　　：普通、　　　：悪い

粕屋の栗東北地区産業団地開発工事、朝倉の小石原ダム建設工事・復興関連事業、三井の小規模商

業施設開発等で地域の建設業界は当面活況である。近年は経営者の高齢化・後継者難や人手不足に

よる廃業が顕在化してきた（三潴、山三、鞍手、田川）。また、行政による企業誘致のための地区整備など

で新規出店や創業が活発になってきた（粕屋、宗像、筑紫、糸島、三井、山三、浮羽、遠賀、田川）。。 
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8 山三 

１２月末をもっての廃業した老舗の飲食店や小売店が複数あった。廃業理由は、経営不振の他、後継者がおらず

高齢によるものが多かった。３月上旬に柳川市三橋町国道２０８号沿いのトライアル跡地一部に、九州を中心とし

た惣菜、仕出しチェーン店が出店。２月１１日から４月３日まで開催されている『柳川雛祭りさげもん巡り』が好評

で、ツアーや電車利用で国内外より多くの観光客の訪問があった。…柳川市 ／ 消費税増税前の需要が予想さ

れるが、現状ではまだ実感できない。…みやま市 

9 八女 

筍水煮製造業のシーズンインとなる四半期であるが裏年で筍が不足している。…八女市 ／ 建設業は前期と変

わらず好調。特に住宅建築業は消費税増税前の駆け込み需要と思われる。冬季の天候が良かったことで冬物衣

料は低迷。製造業の設備投資増。…広川町 

10 浮羽 
自治体が当会エリアを観光受入れの重点地区として力を入れてきている影響もあり、カフェ等の飲食業の創業相

談が増えてきている。…田主丸町 

11 遠賀 

飲食店について、年明け以降町内人気店でも人の入りが悪かった様子。町を歩く人がとにかく少なかったという声

多数。…芦屋町／水巻町北部・中部・南部にて、行政による企業誘致（大手量販店・商業集積）が行われ現在着

工中である。そのため、今後交流人口が増加する見込みだが、既存店への影響についての見通しはたっていな

い。…水巻町／町内を通る国道 3号線高架工事が完了。交通の流れが変わった。大きな影響はないが今後動き

を追う必要がある。…遠賀町 

13 鞍手 

例年に比べて全体的にやや悪化している業況。建設業・製造業ともに人手不足で受注を断っている企業もあるな

ど、人員不足の影響は大きいとの意見が多い。製造業では 4 月以降の受注が未確定の企業が多く、不安な要素

が大きい。世界的な景気の後退が徐々に浮彫となっているように感じている。…鞍手町  

14 嘉穂 大型小売店舗等で消費増税に併せてセルフレジ導入が進んでいる。…嘉麻市 

15 田川 

国道 201 号線沿いのロードサイドに飲食店、ガソリンスタンドなどの新規出店が見られる。現在当町鏡山地区での

拡幅工事が進んでおり、今後の通行車両数の増加を見込んだ出店であると考えられる。ただし、幹線道路から離

れた地点においては引き続き交礼による廃業が目立ち、全体的に商工業者の減少は続いている…香春町 ／ 

経営者の高齢化、売上の減少により、小規模衣料品店の廃業が増えている。…糸田町 

 

  

 好調な事例  

 

 

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

近隣地区のマンション建設や再開発など建設業は好調。…志賀 ／ ㈱増田桐箱店の各種取り組み。やまぎん地

域企業助成基金を受賞。また、大川市の前田建具製作所との組子箱の展開（JAPAN ブランド育成支援事業）が

3/15 の毎日新聞で、新宮町のパン屋シエルブルーと共同開発した桐のブレッドケースの展開が 3/16 の日経新

聞にそれぞれ取り上げられた。…古賀市 ／ 生鮮食品販売の一般スーパーであるが、「ポイントカードの導入」

「毎週〇曜日は〇〇の日」「九州コロッケ市」を行うなど、集客のための工夫を積極的に行っており、客の囲い込み

を図っている。町内では他の一部地域の開発が盛んで、商店の進出も多く賑わいを見せる中、その地域に客を奪

われないよう対策が行われているようである。…須恵町 

2 宗像 年明けは、飲食業や娯楽サービス関連業種において、若干の好調が見られた。…福津市 

4 糸島 

男性化粧品製造販売業者が、雑誌の取材・掲載により問い合わせが増えている。食品加工製造業者が、関東地

区の商談会を契機に中部・関東地方を中心に問い合わせが増えている。…早良 ／ 食品加工製造・小売業者

が、新規顧客獲得のためイメージづくりに取り組み、新サービスの導入により受注が増えている。…糸島市 

5 朝倉 重機レンタル業や建設コンサル業が水害復興工事との絡みで好調である。 

6 三井 

西鉄小郡駅前周辺は、飲食業の開廃業が多くみられる。飲食業が多い事もあり相乗効果により週末はどの店舗も

賑わっているようだ。一部の建設資材の卸売業が関東・関西からの受注増加により、売上・利益とも増加傾向にあ

る。…小郡市  

業種に関係なく、雑誌・商談会・メディア・ふるさと納税返戻品を活用して地域を超えた広報効果で受注

拡大が見込まれてきた（糸島、遠賀、京築）。建設業は、近隣の再開発や消費増税前の住宅建設ラッシ

ュ、水害復興工事等で広域的に好調であった（粕屋、朝倉、三井、山三）。小売業は、若手の事業承継者

による新事業・新サービス・新規出店の取組みで新たな収益源が創出されてきた（粕屋、糸島、三井、京

築、田川）。国・民間の支援事業に表彰され事業の芽が期待される（粕屋、京築）。 
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8 山三 
消費税増税前の住宅建設ラッシュが１０月まで続いている為、一部の一般建設業や鉄工業が好調。しかしなが

ら、ハウスメーカーの参入が多くを占め、地元の下請業者には発注があるが、条件は厳しい様子。…柳川市 

9 八女 
キャッシュレス決済を導入し積極的な事業展開をしている飲食店がある。…八女市 ／ 先端設備導入計画の策

定支援を通じ、製造業の設備投資が増加していることが確認された。…広川町 

11 遠賀 

平成 30 年度の商工会受付の申告事業者に関して、対前年度の売上増加事業所が 51 件ほど。前年度に比べ全

体的に業績好調だった。…水巻町／駅前商店街をはじめ町内にメディア取材が複数回行われ、広報効果が出て

いるようだ。…遠賀町 

12 京築 

防音工事の受注で電気工事業者や建築関係事業者の売上が増加したところが多くみられた。…みやこ町本所 

／ 犀川地区にある果樹園が全国果樹技術・経営コンクール農林水産大臣賞を受賞。…みやこ町 犀川支所 ／ 

ふるさと納税返礼品の取扱いを開始した事業所が好調。…みやこ町 勝山支所 ／ 地域のテント生地加工業者

が高齢化している中、当地区に若手のテント生地加工業者が創業。取引先、売上共に大幅に増加している。…吉

富町 

15 田川 
若年層の事業主の事業拡大が目立つ。特に今までの既存の事業の拡大というよりは、開業し新事業を拡大してい

くという状況が目立っている。…香春町  
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金融の動向（平成 30 年度 第 4 四半期） 

 全体の金融動向 

  

 

 

 

 

 

 業種別の金融動向 

 

 

 

 

 

  

 地域別の金融動向 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(29)

(11)

(31)

(10)

(1)

(26)

(1)

(4)
(2)

(8)

(5)
(7)

(12)
(13) (13)

(2)
(0)

(6)

(0)

(3)

(0) (0)
(1)

(0)

(4)

(0)
(2)

(0) (0) (0)

0

5

10

15

20

25

30

35

粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

< 創業・経営革新の相談件数（地域別） > 開業創業相談件数

経営革新相談件数

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 1 3 2 1 2 2 2 2 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 2 2 3 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 2 2 3 2

　　<　資金繰りの状況　>

：良い、　　　：普通、　　　：悪い

日本公庫を中心に金融機関の積極的な融資姿勢が継続、事前相談や条件変更などにも迅速かつ前向

きに検討している姿勢がうかがえ、融資を受けやすい環境が継続しているといえる。 

消費税増税などに伴う需要増加が見られ、その影響から一部の事業者では設備投資資金・運転資金へ

のニーズが高まっていると考えられる。一部商工会で、設備投資に対しての融資申込の相談が活発にな

っており、今後も融資件数、斡旋金額の堅調な推移が予想される。 

 

資金繰りについては、朝倉・山三ブロックの建設業で「良い」との回答があるものの、三井ブロックの建設

業・卸小売業・サービス業、嘉穂ブロックの卸小売業・サービス業にて「悪い」との回答があり、一部地域、

業種において資金繰りの悪い状況が発生している。 

平成 31 年 2 月小規模系業景気動向調査によれば、人材不足による人件費増、資材・燃料価格の高騰

などが予想されるため、徐々に全体が悪化することも懸念され、注視が必要である。 

 

資金繰りについては、三井ブロックの建設業・卸小売業・サービス業、嘉穂ブロックの卸小売業・サービス

業にて「悪い」との回答があり、一部地域、業種において資金繰りの悪い状況が発生している。 

経営革新相談は総じて低調である一方、開業相談は筑紫 31件、粕屋 29件、三井 26件の 3ブロックが

牽引している。今後の開業件数の増加期待から、創業資金需要は引き続き堅調に推移することが見込ま

れる。 
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<　金融斡旋件数　>

※　(　)内は設備関連

ブロック

粕 屋 2 (1) 13 (3) 9 (4) 0 (0) 3 (2) 0 (0) 27 (10)

宗 像 2 (0) 5 (2) 11 (4) 0 (0) 53 (9) 1 (1) 72 (16)
筑 紫 26 (9) 30 (11) 16 (7) 0 (0) 67 (5) 0 (0) 139 (32)

糸 島 3 (2) 14 (8) 17 (7) 0 (0) 3 (1) 0 (0) 37 (18)
朝 倉 1 (0) 3 (1) 6 (3) 0 (0) 1 (1) 0 (0) 11 (5)

三 井 8 (6) 4 (0) 5 (4) 0 (0) 3 (0) 0 (0) 20 (10)
三 潴 0 (0) 8 (3) 0 (0) 0 (0) 1 (0) 0 (0) 9 (3)

山 三 3 (1) 6 (3) 1 (1) 0 (0) 21 (5) 0 (0) 31 (10)

八 女 0 (0) 17 (7) 6 (0) 0 (0) 5 (0) 0 (0) 28 (7)
浮 羽 1 (1) 6 (1) 0 (0) 0 (0) 10 (0) 0 (0) 17 (2)

遠 賀 2 (1) 13 (6) 5 (3) 0 (0) 12 (1) 0 (0) 32 (11)
京 築 2 (1) 3 (2) 8 (2) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 13 (5)

鞍 手 0 (0) 3 (0) 2 (0) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 5 (0)
嘉 穂 1 (0) 1 (0) 15 (6) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 17 (6)

田 川 0 (0) 9 (4) 2 (0) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 11 (4)
計 51 (22) 135 (51) 103 (41) 0 (0) 179 (24) 1 (1) 469 (139)

計その他市町村国金 貯共県制度 マル経

<　金融斡旋金額　>　

※　(　)内は設備関連 （単位：千円）

ブロック

　　　　計

(2,430)

5,000

(91,950)

72,740

(27,160)

48,900

(11,110)

143,350

(3,798)

428,200

計

138,190

(38,380)

市町村

4,400

(2,100)

31,150

その他

0

(0)

114,9504,500

(4,500)

12

(22,408)

894,562

糸 島

朝 倉

(31,983)

国金

7,500

県制度

11,500

71,000

(39,230)

22,300

(7,500)

(37,170)

39,000

(29,000)

0

(0)

0

(0)

粕 屋

宗 像

筑 紫

嘉 穂

田 川

三 井

三 潴

京 築

鞍 手

山 三

八 女

浮 羽

遠 賀

(0)

(0)

0

(0)

5,000

(5,000)

(4,180)

2,500

マル経

49,550

(6,690)

25,400

(3,000)

178,200

(53,750)

(10,000)

0

(3,000)

14,000

(8,000)

0

(0)

18,730

(17,960)

3,300

(27,655)

(0)

144,800

0

(0)

23,500 28,100

(0)

44,000

24,120

(1,210)

(4,300)

44,300

(0)

0

26,700

(5,430)

17,000

(3,000)

2,100

(0)

100

(0)

16,090

(1,631)

20,100

(0)

46,800

(7,630)

1,580

(22,800)

0

(0)

4,000

25,900

(28,900)

7,000

(2,080)

貯共

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(10,000)

7,200

(0)

76,500

(0)

15,700

(7,430)

24,400

82,070

(4,000)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(0)

5,000

(0)

135,620

4,000

(2,000)

16,000

(0)

(0)

(0)

0

(27,350)

0

(12,420)

2,350

(0)

41,300

(0)

41,350

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

124,400

(21,134)

18,000

(0)

0

(0)

0

0

(0)

(198,817)

178,570

(50,455)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(81,180)

67,800

(38,500)

0

(0)(600)

84,470

(42,080)

55,400

(28,900)

0

(0)

0

(0)

(7,510)

(23,000)

9,300

(0)

81,600

279,830

(105,208)

553,460

(138,371)

566,740

(271,600)

(0)

2,131,912

(589,081)

0

(0)

727,370

(69,402)

4,512

(4,500)

51,800

33,700

(7,630)

191,220

(29,420)

20,020

(1,631)

85,930

(19,170)
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 融資全般に係る金融機関の対応 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

従来どおり、日本政策金融公庫とは事前対応等も含め、迅速に対応して頂いている。…志賀 ／ 日本政策金融公

庫をはじめ、地元の各金融機関においても事前相談等により連携が取れており、迅速な対応をいただいている。…

古賀市 ／ 日本政策金融公庫の方には、創業時一緒に面談していただけたり等柔軟に対応していただいていま

す。…宇美町 ／ 公庫の対応は引き続き良好である。…志免町 ／ 借換え及び新規の設備資金についても柔軟

な対応をして頂いている（日本政策金融公庫）創業資金については、保証協会付の創業資金が保証料が 0％で利

用者（申込者）にとっては、好評であった。…久山町 

2 宗像 

日本政策金融公庫の担当者変更後、積極的に営業活動を行っており、新規申込みが増加している。…宗像市 ／ 

民間金融機関からの事業者への融資案件に減少が見られる。金融機関によっては、事業資金にそこまで積極的で

ない期間も見られる。…福津市 

3 筑紫 年度末、金融機関の市制度融資の駆け込み斡旋が多かった…大野城市 

4 糸島 
公庫は、迅速かつ前向きに検討する姿勢である。保証協会は 10年以上前にデフォルトになった法人の代表者個人

での申込を前向きに検討し、最終的には減額になったものの保証承諾となった案件があった。（早良） 

5 朝倉 金融機関の対応は良好である。 

6 三井 

県・新規創業資金が保証料がなく、低利なことから利用が多かった。このことは、市独自の創業に対する優遇策（新

規創業者に対する利子補給制度）も寄与している。…小郡市 ／ リスケ中でも状況に応じて新規融資の申し込みに

応じてくれるケースがあった。…久留米東部 

8 山三 
日本政策金融公庫には必ず事前協議を行い、敏速に対応頂いている。民間の金融機関とも情報交換を行い、連携

して創業計画策定や補助金申請の経営支援を行っている。 

11 遠賀 

町の制度融資について、町が保証料を全額負担するというものもあり、借り換えのニーズが少しだけ高まっている。

それに際して、事業所についての情報交換等、保証協会との連携を深める機会が増えた。…芦屋町／設備及び運

転資金ともに、業務拡大のための相談が多い。…水巻町 ／ 建設業の中には消費税増税に伴う受注増加による資

金が必要な事業所が多数ある。…遠賀町 

13 鞍手 

ここに来て返済条件の変更相談が集中している。業績悪化が大きな要因ではあるが、経営者自体の危機感の欠如

も要因のひとつと言える。自社改善のための方策が人頼みのところが大きく、自社内での自助努力がなされていない

ケースが多い。経営改善はまずは自身がどう変わって取り組むかが入り口であり、安易な条件変更はより自社経営

の首を絞めることになることを強く説いているがあまり反応がない状況に非常に不安を感じている。保証協会及び日

本公庫においては条件変更を半年に区切る傾向がやや強まっているように感じている。1 年間でのスパンは長いよ

うで、経営状況の確認をできる限り短い期間で把握しておきたい意図があるように思われる。一方で条件変更を希望

する事業者は半年間では状況の改善に至るには厳しいとの意見も多く、支援機関としては板挟みの状況にある。…

鞍手町  

15 田川 日本政策金融公庫には積極的な支援をいただいている。…福智町 

 

 

☑今後期待する金融施策、助成金制度など 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

以前より開業予定者への審査のハードルは下がったものの、今後も積極的に開業予定者への支援をお願いした

い。…志賀 ／ 経営発達支援資金のメリット拡充を望む。…古賀市 ／ 利子補給制度など市町村単位でバラつき

があり、地域の新規創業についても少なからず影響しているものと思われる。利子補給制度を期待したい。…須恵町  

2 宗像 経済情勢の変化により、急を要する資金繰り等に対する柔軟性、迅速性等。…福津市  

6 三井 各種補助金の採択事業者に対する先行資金需要への融資手続きの迅速化と提出書類などの簡素化。…小郡市  

11 遠賀 低金利施策の継続…遠賀町 
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雇用の動向（平成 30 年度 第 4 四半期） 

 全体の雇用動向 

  

 

 

 

 

 業種別の雇用動向 

 

 

 

 

 地域別の雇用動向 

 

 

 

 

 

 

 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

全 体 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2 2

製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

建 設 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2 2

卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 2 2

サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 1 2 2 2 2 2 2 2

<　労働時間数の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少

<　正規従業員数の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少

<　パート労働者数（非正規従業員数）の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少

従業員、労働時間数の雇用の動向そして全体的に前期とあまり変化は見られない。依然として建設業、飲

食業の人手不足が続いている。 

 

業種別の雇用動向として前期と比較して、正規社員、非正規社員の数、労働時間数は、ほぼ変化が見られ

ない。 

 

三井地区の建設業のみ正規従業員の増加がみられる。また、労働時間数は山三地区が全体的に増加して

おり、特に建設，サービス業が増加している。 
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 雇用状況についての特記事項 

 

 

 

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

好調な建設業など雇用に苦労しており、依然としてサービス業でも雇用確保に苦労している。…志賀 ／ 建設

業に関して新規雇用が目立った。依然として人手不足は深刻な状況。…古賀市 ／ 外国人労働者の雇用が増

加している。当初小売業の雇用が盛んであったが、現在では建設業でも雇用の話が増加している。…宇美町 ／ 

㈱SUENOBA という会社を須恵町が発足させたが、その会社が経営の柱として外国人派遣事業に取り組み、町

内企業に外国人雇用をあっせんしている。受け入れ外国人は主としてベトナム人である。事業はこれから実際の

運用が始まるものであり、経過を注目している。…須恵町 ／ 全体的に従業員数が不足傾向である…久山町 

2 宗像 
保育園の保育士は年度替りの時期に退職者や就職者が多く、定着率が低い傾向にある。小売業やサービス業

では、アルバイトやパートの確保が難しくなってきたため、時給が上げる事業所が出てきている。…宗像市 

3 筑紫 

様々な業種で人材不足が経営課題となっている。…春日市 ／ 以前より継続的に人手不足と聞いている。最低

賃金等での低給与募集に対し求職者の反応が悪い…大野城市 ／ 保育士、建設関係では引続き人手不足の

状態にある。…那珂川町 ／  

4 糸島 建設業の外国人雇用は増加傾向にあり、介護業界においても増加傾向にある。…早良 

5 朝倉 
飲食業、運送業、建設業で慢性的な人手不足が続いている。外国人技能実習制度を採用する企業が建設業等

で増加している。 

6 三井 

建設業に若干の新規雇用が見られるものの若い人ではなく、50代後半から６０代前半の採用が多い。…小郡市 

／ 今まで定休日が無かった小売店が定休日を設けた…大刀洗町 ／ 建設業、飲食業を中心に人手不足感は

続いており、事業者は求人と人材定着への取り組みに課題を感じている。 

・働き方改革を受け、就業環境の整備と円滑な実施のため、社会保険労務士に労務管理を依頼する事業者があ

る。…久留米東部 

8 山三 
柳川駅前飲食店の人手不足は前回より解消されつつある。全業種共に求人方法として、ハローワークの他、民

間の求人サイトを活用する等、求人に費用をかけている事業所が増加。 

10 浮羽 外国人労働者の受け入れを検討する事業者が増えてきている。・・・田主町／ 

11 遠賀 

外国人の雇用についての関心が日に日に高まっている様子。雇用に向けて、関係機関の話を個別に聞くような

動きもあり。…芦屋町／ 製造業において、外国人労働者が増加している。…水巻町／ どの業種も人材雇用に

苦戦しており、外国人雇用の事業所が増加している。…遠賀町 

12 京築 外国人労働者の雇用に関する相談が増加している。…吉富町 

13 鞍手 

社員の退職後の人員補充がままならない企業が増えている。求人は積極的に行っているが、なかなか集まらな

い状況。受注を断るケースも散見されており、外国人実習生の導入を検討している企業も多くなっている。…鞍

手町 

14 嘉穂 
雇用したい事業所はあるが、人材不足のために採用できずに仕事が回らない事業所が多くみられる。…飯塚市 

／ 製造・建設業を中心に人材不足が深刻化している。…嘉麻市 

15 田川 

全体的な人手不足感があるが、特に建設業における資格保有者や飲食業が人手がいくら募集し点も集まらない

という状況にある。特に若年層の人手不足は顕著である。…香春町 ／ 一人でやっている個人事業以外の事

業所では、慢性的に人手不足の様相を呈している。…福智町  

 

 

 

 

 

人手不足は業種、地域を問わずさらに深刻な問題になっている。従来の人件費予算で雇用することに限界

が見えており、労働分配率を上げていかなければならない状況である。 

 人件費を現状維持や削減をしなければ、事業の継続が難しいとなると、外国人労働者に頼らざるを得な

い状況となるが、しかし、ＳＮＳ等の通信網の発達により、外国人労働者にも賃金の情報も入りやすくなって

おり、場合によっては賃金が高い首都圏や関東圏に流れている傾向にある。 
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☑現在の労働施策・制度等についての意見・要望等 

 

  

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 

雇う側の助成金等の施策はあるが、それでも雇用確保は厳しい。今後、外国人労働者を雇っていかなければな

らない状況が出てくる。現在、多くの事業所では外国人労働者を雇うことについて抵抗感があるのが事実。外国

人労働者を雇う上でのメリット、デメリットなどしっかりとした周知が必要と考えられる。…志賀 ／ 厚生労働省の

雇用関連助成金について、制度の明確化及び申請の簡略化を望む。…古賀市 ／ 中堅企業（従業員 30～100

名）の求人が苦戦している。長期的な視野に立ち、将来的な幹部社員の育成が必要となる中堅企業は安易に外

国人労働者の労働力に頼るだけでは課題が解決しないためである。…宇美町 ／ 特定求職者の雇用に関する

助成金制度の利用が多いように見られる。…須恵町 

5 朝倉 
建設現場での職人、技術者、労働者、あるいは大型車両ドライバーが不足している。技術を学ぶ職業訓練の拡

充を求めたい。 

11 遠賀 有料求人誌の活用…遠賀町 

 

☑新たな労働施策・制度等についての意見・要望等 

 

  

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 粕屋 
人材不足が言われている昨今、それが原因で「売上が低迷した」「廃業した」など業種ごとの動向を調査してもよ

いのではと考える。…須恵町 

11 遠賀 キャッシュレス施策、軽減税率補助金、ＩＴ導入補助金、働き方改革のセミナーを実施してほしい…遠賀町 

 

人手不足を補うための出入国管理法の改正がマスメディア効果により、外国人労働者の雇用を検討し始め

ている小規模事業者が建設業以外にも多くなっている。  

若年者の人手不足の一つの要因として、賃金、福利厚生等の待遇が旧態依然として見直しがなされていな

いこともある。人材の確保、定着を実現するためには、思い切った人件費、労務管理費、法定福利厚生費

等の見直しが、急務と思われる。 

 

小規模事業者であっても、従業員の人材の確保、定着をおこなっていくためには、従業員の能力向上、ス

キルアップ等教育訓練がしやすいような助成金制度が必要だと感じるが、現状の教育訓練の助成金に関し

て、小規模事業者にとって受給に至るまでのハードルが高すぎる。 

しかし、一方では、受給要件の緩和をしてしまうと不正受給の温床になりかねないジレンマがある。法令を

遵守できない事業者を、公に開示する制度が確立できれば良いと考えられる。   

 


